nuestra historia

MARTA GAMALLO DE JUAN Licenciada en Veterinaria



CARMEN CUESTA SÁNCHEZ Licenciada en Geografía e Historia y Periodista

Manuel Vidal Alemán, *alma mater* de la veterinaria española

Manuel Vidal Alemán, creador del Colegio de Veterinarios de Palencia, el primero que se constituyó en España, fue un visionario de relevantes méritos, y por ello el primer estudio realizado sobre su vida y obra pretende rescatar del olvido a quien tanto luchó por la dignidad y la unión de la profesión.

Elaborar un trabajo de investigación en torno a una de las figuras más destacadas de la Veterinaria en España, como fue Manuel Vidal Alemán, es no solo un acto de justicia sino un tributo de admiración y respeto a quien fue inventor, divulgador científico y batallador incansable por la dignidad de la ciencia veterinaria.

Con este breve artículo, basado en el ensayo biográfico Manuel Vidal Alemán (1861-1920) <<alma mater>> de la Veterinaria española, obra de las mismas autoras y que ha visto la luz en agosto de 2024, se pretende sintetizar algunos de los logros del protagonista en las distintas facetas que desarrolló a lo largo de su vida profesional.

Manuel Vidal Alemán nace en la localidad segoviana de Santa María la Real de Nieva el 11 de febrero de 1861, donde su padre, Andrés Vidal y Mata, ejercía la profesión de veterinario. En 1879 la familia se traslada a la localidad palentina de Cisneros, ante cuyo Ayuntamiento Andrés solicita la plaza de Inspector de Carnes.

Lamentablemente, cuando Manuel está a punto de terminar el servicio militar, tras haber concluido sus estudios en la Escuela de Veterinaria de León, recibe la noticia de la muerte de su padre, y a partir de aquí comienza una nueva etapa cogiendo el testigo de su progenitor.

En el acta de 27 de junio de 1886 del Libro de Sesiones del Ayuntamiento de Cisneros se da cuenta "de una instancia presentada por don Manuel Vidal Alemán, Profesor Veterinario de primera clase por la cual solicita la plaza de Inspector de Carnes de esta Villa". El Ayuntamiento lo acuerda por unanimidad dándole la oportuna credencial de su nombramiento.

Además de desempeñar el cargo municipal, Vidal Alemán ejerce el puesto de secretario en la Asociación de Veterinarios del Distrito de Frechilla, debido a que desde bien temprano le interesa la unión de la profesión.

En el Partido Judicial de Frechilla, donde se



Imagen de Manuel Vidal Alemán en la revista *Vidaleman*

incluyen entre otras las localidades de Cisneros y de Villada, desarrolla Vidal Alemán su vida profesional. Según el Censo de la Ganadería de España de 1865, en el Distrito de Frechilla, figuran 1.262 cabezas de ganado caballar, 5.453 de mular, 2.187 de asnal, 360 de vacuno, 60.303 de lanar, 130 de cabrío y 3.850 de cerda.

En relación con el ganado vacuno, Asturias, Galicia y Santander eran proveedoras para la mitad norte de la Península. El ganado del oriente asturiano "tomaba la dirección de Villada que se puede considerar como el punto de reunión y el gran mercado de todos los tratantes de Asturias", tal y como figura en el estudio El desarrollo de la ganadería y la industria láctea en el siglo XIX publicado por el Ministerio de Agricultura.

Divulgador científico

Vidal Alemán se prodiga desde bien joven en la prensa profesional y colabora de forma habitual en las principales publicaciones científicas de tirada nacional de finales del siglo XIX y principios del XX.

Es el caso de la Gaceta Médico-Veterinaria, editada en Madrid, el 7 de febrero de 1891, Vidal Alemán publica un artículo donde se pregunta: "¿quién podrá negar que la multiplicación y mejora de los animales útiles al hombre debe ser una de las atenciones preferentes de un Estado? ¿Quién podrá sostener con fundamento que la Veterinaria no es digna de ocupar otro rango en nuestra Patria?".

En otra de las revistas más renombradas, Gaceta de Medicina Veterinaria, se da cuenta de la creación, a iniciativa de Vidal Alemán, de la nueva Asociación Regional de Medicina Veterinaria con domicilio en Villada, asociación que abarcaba los partidos de Frechilla, Carrión y Villada en Palencia, de Villalón en Valladolid, y de Sahagún en León.

Además de colaborar en numerosas publicaciones decide fundar una propia con el nombre de Revista Mensual de Medicina-Veterinaria práctica, saliendo a la luz en enero de 1899. A ésta le sigue la revista Vidaleman en 1914, de la que Nicéforo Velasco, inseparable amigo de Vidal Alemán será el redactor-jefe, y la revista Progreso Veterinario, cuyo primer número sale en enero de 1920 llevando como subtítulo Continuación de Vidaleman.

El primer Colegio de España

El Colegio de Veterinarios de Palencia es el primero que hubo en España, tal y como lo afirman diversas fuentes como revistas y periódicos de aquellos años.

Es el caso de El Diario Palentino, que el 18 de septiembre de 1899 publica "por iniciativa del Sr. Vidal Alemán, se han reunido hov en el salón de actos de la Económica de Amigos del País. 32 compañeros, a fin de cambiar impresiones acerca de la conveniencia de la colegiación de la clase, a semejanza de como lo están los médicos y farmacéuticos".

El paso adelante que dan los veterinarios de la provincia de Palencia encuentra eco en otras publicaciones editadas a nivel nacional. Es el caso de la revista El Progreso Agrícola y Pecuario, que en su número de octubre de 1899 resalta que "se reunió gran representación de veterinarios de la provincia para constituir el primer Colegio de veterinarios, siguiendo el ejemplo de los médicos, los farmacéuticos, los abogados, etc."

La publicación destaca la memoria leída por Vidal Alemán que dice: "Urge crear los Colegios provinciales con toda celeridad, pues ellos, sirviendo de cuerpos consultivos para el Gobierno, pueden y deben hacer que se cumplan los sagrados deberes profesionales encaminados a evitar tantísimos focos de insalubridad, de mortandad v de adulteración de que son objeto multitud de sustancias alimenticias".

El de Palencia fue el primer Colegio que se constituyó en España adelantándose incluso a las normativas, porque no será hasta enero de 1904 cuando se apruebe el Real Decreto sobre Instrucción General de Sanidad Pública, a partir del cual, se establecen las condiciones para que los colegios de veterinarios puedan obtener la calificación de oficial.

A raíz de la normativa, el primer Colegio de Veterinarios que obtiene la calificación de oficial fue el de Valencia, el 30 de junio de 1904, mientras que el de Palencia, que llevaba constituido desde septiembre de 1899, se convierte en oficial el 28 de noviembre de 1905,



Anuncio de la Policlínica Veterinaria de M. Vidal Alemán en Villada

tal y como figura en la Gaceta de Madrid.

Inventor del Potro-Cama Alemán

Tras veinte años viviendo en Cisneros, Vidal Alemán decide trasladar la familia a Villada, donde residió desde el 7 de febrero de 1905, según consta en el Libro de Sesiones del Ayuntamiento.

Villada, en los primeros años del siglo XX, reúne una serie de características que la hará a ojos de Vidal Alemán más atractiva. Dispone de un mercado semanal de ganado, punto de encuentro de los tratantes de animales y buenas comunicaciones ferroviarias.

Nuestro protagonista desarrolla allí actividades profesionales totalmente innovadoras para la época. Es el caso de la Policlínica Veterinaria, donde oferta una mesa basculante para realizar operaciones quirúrgicas a grandes animales, conocida como el Potro-Cama Alemán, invento del propio Manuel.

De la repercusión del invento da cuenta una de las figuras indiscutibles de la Veterinaria en España, Juan Rof Codina, guien en marzo de 1947 en el Boletín de Divulgación Ganadera, recuerda "la notable Clínica Veterinaria, donde un gran profesional, D. Manuel Vidal Alemán, había organizado un hospital equino, donde dedicó especial atención a la práctica de las más delicadas operaciones quirúrgicas del ganado mayor, ideando una mesa-báscula resistente y de fácil manejo".

Sin duda, la labor de Vidal Alemán fue la de un precursor, teniendo el Potro-Cama Alemán su cuna en una población agrícola de la provincia de Palencia, tal y como dejó escrito Rof Codina, un invento que luego se extendió a otras clínicas veterinarias.

En Villada, Vidal Alemán es nombrado Inspector de Carnes por el Ayuntamiento y forma parte de la Junta Local de Sanidad, teniendo que afrontar epidemias y graves enfermedades como el temido carbunco, que preocupó especialmente en el año 1908 en Villada y en los pueblos de alrededor.

Federación Veterinaria Regional

Manuel Vidal y Nicéforo Velasco, siendo presidente y secretario del Colegio de Palencia respectivamente, toman la iniciativa de impulsar la Federación Veterinaria Regional de Castilla la Vieja y León.

En la revista Vidaleman se suceden los artículos apoyando la iniciativa: "debemos federarnos para tirar la herradura y pedir el microscopio a nuestros municipios; y nuestro establecimiento de herrado que nos denigra y empobrece, transformémosle en gabinete, en laboratorio para investigar las causas de muchas enfermedades de nuestros ganados, hasta hoy desconocidas".

La idea de constituir la Federación Regional despierta mucho interés y, a un mes de la celebración de la Asamblea, se registran trescientas inscripciones. La Federación se hace realidad en la asamblea que se celebra en Valladolid en diciembre de 1916. Y en respuesta al papel fundamental que desempeña en su creación el Colegio de Palencia, la asamblea elige como Presidente y Secretario de la Federación, a Manuel Vidal y Nicéforo Velasco,



Sala de Operaciones de la Policlínica Veterinaria con el Potro-Cama Alemán y su inventor (Colección J.M. Etxaniz)

respectivamente.

Juventud Veterinaria Progresiva

Palencia se convierte también en la impulsora de una nueva asociación nacional que va a aglutinar a veterinarios de toda España bajo el nombre de Juventud Veterinaria Progresiva, asociación que preside Nicéforo Velasco. Este nuevo colectivo será el germen de la Unión Veterinaria Nacional.

A su inauguración acude a Palencia el 4 de abril de 1918 Félix Gordón Ordás, ilustre figura de la Veterinaria en España, que pronuncia la conferencia titulada A vosotros los jóvenes. La sala del Ateneo, situada entonces en las dependencias del desamortizado convento de San Francisco, es el escenario elegido para la presentación.

Gordón Ordás insiste en que es necesario hacerse oir y manifiesta que "a la Juventud Veterinaria Progresiva la está encomendada la misión de demostrar y hacer comprender que la Veterinaria es higiene, patología, zootecnia, investigación. Hay que demostrar al vulgo, que la higiene pública es la base fundamental de la vida de los pueblos, que la Veterinaria es investigación".

La salud de Vidal Alemán en estos años empieza a quebrarse. La asamblea que el Colegio de Veterinarios de Palencia celebra el 9 de junio de 1919 es la última que preside, pues se procede a la renovación de cargos siendo nombrado Presidente, Mauro Fernández.

Vidal Alemán, luchador infatigable, aunque con la salud resentida, consigue hacer realidad otro de sus anhelos: la unión o bloque sanitario, formado por médicos, farmacéuticos y veterinarios de la provincia de Palencia, que en enero de 1921 se constituye oficialmente, aunque ya no lo verá porque muere el 18 de noviembre de 1920 a los 59 años.

Manuel Vidal Alemán nos dejó un enorme legado que tenemos la obligación de recordar y preservar. Una herencia que continúa y por la que hemos celebrado el 125 aniversario del Colegio de Veterinarios de Palencia. Compete a los colegiados presentes y futuros mantener vivo su recuerdo para que sirva de inspiración a las próximas generaciones.

Para consulta de fuentes y bibliografía contactar con las autoras en: gamallo3@gmail.com